

# BASTÓN DE MANDO

**Por: Jaime Martínez Luna. 08/10/2023**

Desde la Comunalidad

Guelatao de Juárez, Oaxaca

Un símbolo no es lo mismo para un Liberal que para un Comunal. Lo que es la representación del poder para un Liberal, es la representación de la autoridad para un Comunal. El liberal se asume como un individuo separado de los demás, un Comunal se siente una parte de todo y de todos. El razonamiento significativo para un Liberal es la realización de sus aspiraciones individuales, para un Comunal es la realización de lo decidido por la comunidad. El liberal se apropia del mundo que habita, el Comunal lo comparte y se siente de él parte.

Un bastón de mando simboliza la decisión de todos, y se entrega cuando termina un ciclo de mandar obedeciendo, de un tiempo decidido por todos, de la terminación de un ciclo natural. De una señal natural de empezar otra era o la señal de que ha terminado otra.

Los pueblos originarios decidimos y ordenamos la representatividad común en Asamblea, en la que no impera el número, sino la calidad del trabajo realizado en las tareas encomendadas. Asistir al tequio, a la fiesta como a la Asamblea es la vestimenta espiritual que cubre a cada ciudadano o comunero.

Es por ello que no podemos hablar de democracia en las Comunidades de Pueblos Originarios. Nos han obligado a usar esa palabra, para defender nuestros principios que tienen larga profundidad, que construimos cada día, cada respiro. Nosotros estamos ombligados o ligados umbilicalmente a todo y todos.

El Estado Mexicano es liberal. No respeta, pero fundamentalmente no entiende los principios que guían el razonamiento Comunal. En la Constitución no se reconoce la vida Comunal, por lo mismo no se respeta nuestra manera de pensar y hacer la vida. Por ello, hay que tener cuidado en los símbolos, por muy bien intencionado que sea, el uso de símbolos que no corresponden ni al tiempo ni al hecho.

De todos modos, es necesario reconocer que en nuestro ser habitan dos Civilizaciones. La natural que nos inyecta directamente el universo que se habita, y la que se nos ha venido imponiendo desde 1492. Entendamos esto, y reconozcamos qué símbolos son los adecuados a reconocer y usar.

**Imagen:** Daniel Godínez (Ciudad de México, 1985). Tequiografías/Sistema de cargos

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: La cooperacha

**Fecha de creación**

2023/10/08